



Nombre de alumnos: Wendy Nallely Castellanos López

Nombre del profesor: Lic. Ingrid Bustamante Díaz

Nombre del trabajo: cuadro sinóptico

Materia: Historia

Grado: 2 **Grupo:** Único

Pichucalco, Chiapas a 18 de Marzo de 2023.

Los años de la conquista

La caída de México-Tenochtitla

En 1521 fue la llegada de los españoles hubo enfrentamiento consecuencias inmediatas de asuntos políticos o económicos

En el principio fueron las islas

La expansión de la economía y la cultura europeas, las exploraciones marítimas portuguesas en el siglo xv llevaron a establecer enlaces comerciales en algunas partes de las costas de África, india y sudes asiático hasta ocupar el cabo verde, las azoras y otras islas del atlántico. Estos movimiento estuvieron alentados por la demanda europea, en el caso de las islas por el interés en la caña de azúcar, la mayoría de las islas estaban deshabitadas, la economía azucarera se construyó a base del trabajo de la esclavitud.

Aspirantes a conquistadores

-Los acontecimientos asociados con el inicio de la conquista tuvo origen en cuba, donde los españoles llevaban casi 20 años establecidos, deseando expandirse organizaron varias expediciones una de ellas encabezadas por Francisco Hernández de Córdoba, los condujo en 1517 a explorar la costa de Yucatán y dio lugar al primer contacto entre el mundo europeo y el mesoamericano.

-La tercera de las expediciones involucro a más de 600 soldados castellanos al mando de Hernán Cortes y desembarco en Zempoala, cerca del actual puerto de Veracruz, en abril de 1519. Su participación les daba derecho eventualmente a un botín o privilegio más o menos amplio.

-En castilla el poder real se fortalecía a costa de señorías y municipios recortando privilegios de este tipo. Estos contradictorios fines daban sentido a lo que los españoles llamaban descubrimientos y conquistas

-La conquista se justificaba y se anhelaba como instrumento para la disfunción de la fe cristiana.

Pueblos conquista y dominio indirecto

Reyes de pequeños reinos

Panorama político, económico y social, en Mesoamérica estaba dominado por señoríos. El termino señorío proviene de la percepción de los conquistadores, en Mesoamérica se dominaba en náhuatl "altepetl", referencia simbólica al medio físico y expresión territorial, ellos reciben tributos y servicios de cada lugar. Zempoala la era un señorío totonaco, también era tributario de México- Tenochtitlan, pertenencia a un imperio.

Alianza guerras

y

La alianza entre Zempoala, que actuaba en nombre propio, y la hueste de Cortes, que lo hacía en nombre del rey de España, marco el parámetro a seguir. Desde ese momento y hasta 1524, se celebraron otras alianzas que implicaron una sumisión pacífica. Las crónicas españolas hablan de rebeliones en aquellos señoríos que habiendo llegado a algún tipo de alianza, optaron por desconocerla como el zapoteca Tultepec y los de región mixe donde la conquista tardo años en resolverse. Tanto las alianzas como los enfrentamientos dieron por hecha la subsistencia de los señoríos como unidades políticas

La gran conquista

Moctezuma, rey de México, permitió a los españoles instalarse en la ciudad en noviembre de 1519. Moctezuma se dejó capturar como rehén. La presencia de los españoles les brindo información y recursos, pero también genero el movimiento de resistencia que culminó con la deposición y muerte de Moctezuma. De julio de 1520 a agosto de 1521 la guerra de la conquista de México consistió básicamente en el sitio, acoso y destrucción de la ciudad hasta que se rindió por hambre y la viruela introducida por los conquistadores, mato a muchos incluyendo el propio hueytlahotani Cuitláhuac, sucesor de Moctezuma. El 13 de agosto de 1521 cuando se hizo la captura de Cuauhtémoc, jefe de la resistencia se convirtió en símbolo de victoria y los españoles celebraron toda la época colonial.

Una nueva España imperial

La toma de México dio vuelo al proyecto de los conquistadores ellos interpretaron que al rendirse, Cuauhtémoc entregaba no solo su propio señorío si no todo su imperio. Los conquistadores decidieron reedificar y rediseñar la derrotada y destruida ciudad para elegirla como capital de nueva España. México la ciudad conquistada fue inmediatamente restituido a su posición de ciudad conquistadora.

Encomiendas y doctrinas

Cortes encomendó a cada conquistador hacerse cargo de 2 a 3 señoríos en nombre del rey. Tal cargo obligaba a mantener la relación establecida en lo señoríos que se le asignaban, debía permanecer en alerta militar para que no hubiera vuelta atrás en las alianzas. Cortes se encomendó algunos señoríos así mismo. El planteamiento de la encomienda estuvo ligado a las necesidades de la evangelización, se entendía como algo consustancial a la conquista. Los encomenderos estaban obligados a mantener a los frailes o doctrineros, de modo que encomiendas y doctrinas marcharon a la par.

Sociedad
conquista y
sociedad
incrustada

Epidemias y
otras tragedias

- Viruela introducida en 1520 por las tropas del gobernador de cuba intentando detener a cortes
- El sarampión en 1545, muchos pueblos desaparecieron por completo.
- La explotación en 1520 esta tomo diversas formas, el despojo de tierras hasta la esclavización de personas obligadas a trabajar en la extracción del oro.

Paisajes
destrozados y
países nuevos

- La nueva España de 1550 había quedado solo con 3 millones de personas una población muy baja.
- En la época prehispánica en Mesoamérica las zonas costeras habían quedado casi desiertas.
- En la provincia de acalan, al sureste de la laguna a la mitad del siglo estaba muy disminuida y 5 décadas después desbaratada y despoblada.
- Los nuevos en aprovecharse de los lugares abandonados provinieron del atlántico y se expandieron en américa, no fueron personas si no reses y ovejas, el ganado impuso dominio y un nuevo entorno ambiental.

La llegada de
los santos

Evangelización

La conquista pretendía alcanzar una redefinición en términos religiosos

Frailes

- Comenzaron la evangelización pero aun que eran pocos su influencia resulto enorme se le reconocía por la calidad humana y su empeño
- Estos vinieron motivados por un movimiento renovador que sacudía la iglesia española
- Los frailes lograron entrar a la sensibilidad de la población, los cambios más profundos ocurrió al margen de la población.

Inmigrantes
y
fundadores

- Nueva España siendo tierra de soldados y frailes que construían mecanismo de dominio sobre señoríos de antiguo origen.
- Los presuntos colonizadores que años con años cruzaban el atlántico, se les llamaba pobladores para distinguirlos de los conquistadores
- Conquistadores y pobladores importaron esclavos negros para labores rudas o servicio y lucimiento personal.

Nueva España
los años de
autonomía

Una crisis
desmedida

>Para 1650 las epidemias redujeron la población autóctona de toda nueva España a más o menos 1.9 millones

>Sobrevino una baja del comercio trasatlántico y de las llegadas de plata registradas en la metrópoli a partir de 1630.

>Se argumentó que el saldo demográfico afectaba sin remedio la oferta de mano de obra dando lugar a problemas económicos generalizados.

>La llamada "crisis de siglo XVI", las guerras, las hambrunas y las pestes expresaron el declive de las potencias hasta entonces dominantes.

>Los nexos posibles entre las fuertes tendencias inflacionarias, la llamada revolución de precios en Europa y el aumento de la masa monetaria a raíz de la riada de metales americanos a partir de 1550.

>La disminución de los flujos trasatlánticos registrada queda más que compensada por el contrabando.

La monarquía española a mediados del siglo XVII

Monarquía hispánica

Fue la primera superpotencia europea de la edad moderna; abarco territorios por todo el mundo, dejo dominios: Portugal y Aragón, ganaron autonomía por la distancia.

1618

La lucha entro a su fase final, al estallar la guerra de los treinta años en bohemia.

1621

Se reanudaron las hostilidades contra las provincia unidas neerlandeses era la potencia era más moderna y rica

1623

La monarquía española intento concentrar sus energías y recursos bajo el gobierno del conde-duque de olivares

1626

Se decretó la unión de armas, intentando obligar a los dominios de la corana a participar en los esfuerzos belicos.

1635

Estallaba la guerra abierta con Francia.

1640

Se rebeló Portugal, la corona recupero su indecencia

1643

El fracaso de olivares fue total y precipitó su caída.

1648

España reconoció definitivamente de la independencia de las provincias unidas

1659

Por la derrota de Francia e Inglaterra la paz de los pirineos sello el fin de su homogénea en europea

Las indas occidentales

1620 { Se reanudo la guerra y los holandeses emprendieron n nuevo ataque, crearon la compañía de las indias occidentales y expulsaron a los portugueses por sus posesiones en áfrica y Asia.

1628 { El almirante de la compañía Piet Heyn capturo la flota de nueva España que conducía la plata a Sevilla

1630 { Los holandeses se apoderaron del norte de Brasil y fueron expulsados en 1654.

La amenaza de suspender la comunicación de España y américa quito el sistema de flota y otras potencias adquirieron posición en américa

1607 { Los ingleses fundaron Jamestown en Virginia la primera colonia que duro en Norteamérica, después lo siguieron los franceses.

1624 { Los españoles perdieron varias islas del caribe y los inmigrantes tomaron las islas de Jamaica en 1655

1697 { La parte occidental de España cayó en manos de los franceses

El monopolista español fue sustituido por la homogénea inglesa por diversos tratados y puso fin a la guerra española y los franceses quedaron casi eliminados de américa.

La organización económica de nueva España

Sector exportador

- La minería de plata, ósea la producción de una mercancía de dinero es la mejor creación de un sistema orientada a la expresión.
- Los yacimientos más productivos como zacatecas iban agotando sus minerales luego de décadas de explotación.
- La recuperación se finco en una serie de minas nuevas con minerales de alta ley descubierta en 1630.
- El crecimiento de los nuevos yacimientos hizo la rehabilitación de los viejos centros mineros como zacatecas, real del monte y Guanajuato.

Sector agropecuario

- Nueva hispana era una sociedad agraria. Tras 120 años de dominio español los pueblos indios tenían nuevos circuitos mercantiles, tenían ranchos mestizos y mulatos libres.
- A principios de siglo XX la explotación dominante fue la hacienda, para su trabajo se necesitaba de un grupo de trabajadores resistentes.
- No solo la agricultura española también los pueblos indios produjeron para el mercado desde el silgo XVI.

Sistema de la economía

- Su economía novohispana se constituyó en mercado interno activo. El sector exportador impulso su desarrollo por la minería.
- El segundo crecimiento fue el consumo de las ciudades que directa e indirectamente estimulaban el comercio interno por la población de los funcionarios reales.
- El desarrollo minero impulso la agricultura destinada al mercado
- Por la necesidad se estimularon otras actividades, la producción artesanal y telas de algodón
- La abundancia de tierra y la falta de capital facilitaron criar ganado y criar esas reces requirió inversiones reducidas.

La expansión
Al norte

1631 { El descubrimiento de Parral en el centro de nueva Vizcaya, puede tomarse como punto de arranque de la expansión minera y de la explotación.

1683 { Se descubrieron vetas en el real de álamos, el más estable del noreste.

1708 { Surgió San Felipe el Real, la posterior villa de chihuahua.

1690 { Se descubrieron las minas de boca de leones y en 1757 las de Iguana en nuevo león.

La iglesia impulso la expansión de las fronteras. { La misión fue una empresa espiritual tenida por una lucha contra el diablo mediante a propagación de la fe. Baso su éxito en una combinación de medios persuasivos y violentos.

1689 { Fundaron un presidio en Monclova para asegurar el camino a Texas y en 1698 se asentaron en Pensacola.

1721 { Finalmente establecieron presidios y misiones franciscanas en Texas, la más oriental en nuestra señora del pilar de los Ades.

1748 { Empezó a promover el poblamiento del nuevo Santander (Tamaulipas) fue un proyecto para evitar rebeliones, disminuir la presión sobre los naturales y en lapso de un año el gobernador atrajo a más de 540 familia mediante la concesión de privilegios.

1768 { El poderoso visitador Javier José de Gálvez después ministro de indias, se dirigió en persona a sonora a fin de pacificar el noroeste.

La religión

- Fue la cristalización desde un principio la única fuente legitimidad del poder del rey en el nuevo mundo.
- El catoliquísimo romano se empeñó en traducir y en hacer accesibles las verdades de la fe a las sociedades multirraciales.
- A partir de mediados de 1650 se consolidó una religión “híbrida” sumamente original, nutrida por muchas tradiciones y específica de nueva España.
- Obispos y concilios construyeron la imagen del indio idolatra. Es el caso de las apariciones de la virgen maría al indio Juan Diego, que este mismo relata en 1531 al obispo Zumárraga.
- En 1746 la virgen de Guadalupe fue proclamada patrona de nueva España por todos los obispos y la santa sede sancionó su culto en 1754.

Lengua y saber

La necesidad de comprender y traducir las realidades de las indias. Fue pues, la retórica el soporte y articulador de esas diásporas.

Derecho

La controversia sobre la legitimidad de la conquista, el interés principal se ubicó en el problema de la identidad jurídica y política de los dominios americanos del rey de España.

Historia

Los nuevos relatos consisten en la historia y descripción de los territorios y sus jurisdicciones.

Poesía

Ellos dieron cuerpo a la manifestación de las lenguas autóctonas.

Filosofía y teología

El problema central del pensamiento filosófico y teológico se situó en la conciencia donde los individuos realizaban juicios de tipo moral sobre lo bueno y lo bello, lo verdadero y lo justo.

Naturaleza y saber

La regularidad y recurrencia de fenómenos del mundo físico mediante la formulación de leyes.

Astronomía y matemáticas

Música

La música fue un medio privilegiado del cristianismo

Artes plásticas

El contenido principal del arte en los reinos de las indias estuvo ligado con la implantación del cristianismo.

La cultura y las artes

El saber

La disolución
de la
monarquía
hispanica y el
proceso de
independencia

Siglo XVI

Se fue configurando un sentimiento de diferencia de los españoles americanos frente a los peninsulares, llamado después "patriotismo criollo", esto no excluía otras identidades.

Los indios

Se identificaban como naturales de su pueblo, su localidad mientras que los integrantes de las naciones vizcaína o montañesa mantenían sus identidades sin importar donde nacieron

Identidades
corporativas

En última instancia, los habitantes de los territorios españoles de la América septentrional formaban parte de una monarquía católica en competencia con otras potencias europeas y en plena reconfiguración.

La guerra
civil

Contribuyeron a la fractura del orden jerárquico colonial dificultaron el establecimiento de gobiernos sólidos, capaces de imponer la soberanía del estado antes los actores políticos interno y externos

La última
nueva
España

Los cambios
administrativos
de la
monarquía

Afectaron de manera diferenciada a aquella sociedad compuesta mayoritariamente por indígenas y mestizos sobre los que se hallaba una minoría de españoles, tanto europeos como americanos, la población era menor de 25 años, la mayoría asentada en la tendencia de México

El mundo
noratlántico

Nueva España comenzó el siglo XIX en condiciones desfavorables. La tecnología aplicada a las actividades económicas era arcaica. Los mineros novohispanos no estaban interesados en introducir innovaciones para producir plata en modo eficaz, debido a la abundancia de los yacimientos

El orden
corporativo

Tampoco contribuía al desarrollo económico. Los privilegios de los gremios y de los poderosos consulados ponían trabas a la producción y el comercio. Por su parte el gobierno solo fomentaba la actividad minera.

Incremento de
las
recaudaciones

Las necesidades de la monarquía española eran mayores. En 1803 para no participar en un nuevo conflicto con Gran Bretaña, se firmó un tratado con Francia. A la que se entregarían 6 millones de libras mensuales.

Crisis de legitimidad

El deterioro de las condiciones económicas

La mayoría de la población a considerarse peligros, en 1814 del obispo de Valladolid Antonio de san miguel, quien proponía varias reformas legales y sociales para evitar una conmoción.

1790

Fue catastrófica para la monarquía española. Los gastos militares la condujeron a una crisis generalizada. La alianza con los franceses no impidió que los británicos aumentaran su influencia en el comercio hispanoamericano.

Incertidumbre n Hispanoamérica

La gaceta y la correspondencia de Europa informaron el nombramiento de murat como lugarteniente del reino. La situación era delicada. El ayuntamiento de México hizo una represntacion en la que exigía al virrey que no obedeciera a murat

1809

La junta central convoco a los reinos americanos para que enviaran representantes. Cada virreinato designaría un vocal. Al finalizar el proceso en toda nueva España el ganador fue miguel de lardizábal y Uribe, pero cuando lego su nombramiento a España la junta central ya se había disuelto.

Septiembre de 1810

Fue descubierta en el bajío otra red de descontentos, quienes participaban en las reuniones en la casa de Josefa Ortiz y José Miguel Domínguez, corregidor de Querétaro. La gran cantidad de criollos alerto a las autoridades. El párroco de dolores, miguel hidalgo también estaba involucrada el 16 de septiembre 2 días después de que francisco Xavier Venegas se hiciera cargo del virreinato, hidalgo convoco a sus feligreses en defensa del reino, en contra de la opresión y de los tributos. En pocas semanas, la insurrección se extendió.

Nueva España
entre el
constitucionalismo y la
restauración

Los primeros artículos de la constitución

En 1812 estaban dedicados a firmar que la soberanía solo perteneciera a la nación española, una entidad que incluía todos los hombres libres de la monarquía

El gobierno de la nación española

Estaría integrado por los poderes legislativos, ejecutivos y judiciales. El arreglo de las elecciones se dejó en buena medida en los ayuntamientos, instituciones de índoles administrativas cuyos integrantes también sería elegidos. La constitución establecía que sin distinción geográfica habría un diputado por cada 70 000 habitantes.

El artículo 18

Venegas promulgo la constitución en nueva España. En noviembre de 1812 se llevó a cabo la primera parte del proceso para elegir a los miembros del ayuntamiento de la ciudad de México. La mayoría de los elegidos favorecía que los criollos se encargaran del gobierno de sus propias provincias.

La constitución enfrente obstáculos

La insurgencia y la actitud de las autoridades frente a la rebelión. Para los virreyes y para los militares la constitución representaba un problema en la guerra contra los insurgentes. La libertad de prensa favorecía que se expresaran opiniones adversas y críticas al gobierno.

La economía novohispana en la guerra

1810-1821

No fue completad devastación económica, aunque si fue lo suficiente grave como para determinar las difíciles condiciones materiales de la primera décadas dl México independiente. En el ámbito de la agricultura, la situación fue dispareja.

La minería

Principal actividad esportada de nueva España, se vio muy afectada por la destrucción de infraestructura el resquebrajamiento de los sistemas de crédito y el aumento generalizado de los precios.

La escasez numeraria.

Se agravo después de estallar la insurrección de 1810. Por este motivo varias ciudades solicitaron la apertura de casas de moneda locales, las cuales se establecieron en tre 1811 y 1814 en chihuahua, Durango etc. Con o sin la anuencia de las autoridades.

1811

La junta nacional de américa busco establecer un plan general de impuestos, eliminando o reduciendo lo más injustos y pesados para la población pobre

La caída de los ingresos

El erario novohispano resultaba grave pues buena parte de las posesiones españolas en el caribe, Yucatán y extenso norte dependían de las tesorerías mexicanas. Ante la disminución de recurso y el aumento de los gastos sobre todo militares, las autoridades virreinales recurrían a préstamos internos.

El camino
insurgente

La
revolución
territorial de
los pueblos
novohispano

Las poblaciones en las que se establecieron ayuntamientos constitucionales buscaron obtener facultades de autogobierno frente a sus antiguas cabeceras; este proceso se completó con la insurrección iniciada en 1810, por la desestructuración del orden jerárquico.

La alianza con
gran Bretaña

Tampoco se miraba con buenos ojos. Los insurgentes no se cansarían de afirmar que las autoridades estaban a punto de entregar el reino a los ingleses o a los franceses. Se acusaba a los españoles europeos de impíos e irreligiosos.

Las villas y
ciudades
conquistadas
por los
insurgentes

Se establecieron gobiernos integrados por criollos, después de destruir a los gachupines. Este fenómeno se presentó incluso en algunas poblaciones que hasta entonces habían estado sujetas a cabeceras con ayuntamiento, con lo que cesaba esa dependencia

Septiembre de
1810

Hidalgo y ALLENDE Enviaron agentes a diversas regiones de los virreinos para promover la insurrección. Las instrucciones que los jefes de la insurgencia dieron a sus seguidores no se limitaban a extender la guerra. Un plan de gobierno el cual resaltaba la propuesta de reunir un congreso que gobernaría en nombre de Fernando VII integrado solo por criollos.

Morelos sentó
los principios y
su captura

Diputados llevarían a cabo su labor constituyente en los sentimientos de la nación: América sería libre e independiente de cualquier nación o monarquía, se abolía la esclavitud y las leyes diferentes por motivos de nacimiento. El gobierno estaría en manos de americanos y a la religión católica se protegería.

La independencia

20 de septiembre de 1816

Juan Ruiz de Apodaca se hizo cargo del virreinato. Su objetivo era reducir la insurgencia por medio del enfrentamiento militar y en especial de la política. Apodaca tuvo que hacer frente al joven militar navarro Xavier mina quien arribo a nueva España junto con Servando teresa de Mier, en 1817. Mina había sido un guerrillero muy destacado en la península considerando por muchos un verdadero y un héroe contra la invasión napoleónica.

1821

El diputado electo por Michoacán Juan Gómez Navarrete había informado en Veracruz a sus compañeros acerca de un plan de independencia que permitiría conservar los derechos otorgados por la constitución

Febrero 1821

Un grupo de militares encabezado por Iturbide se pronunció a favor de plan de independencia en iguala. Semanas antes había entablado correspondencia con el jefe de insurgente Vicente guerrero, quien decidió darle su apoyo. El plan mantenía vigente la constitución de 1812

24 de agosto

En córdoba firmaron el tratado por el cual se reconocía la independencia del imperio mexicano.

27 de septiembre

El ejército trigarante entro en la ciudad de México. Un día después de la junta declaro la independencia pero también que representaba en forma exclusiva la soberanía nacional, algo que no gusto Iturbide

1821

La tarea de los gobiernos seria construir un nuevo orden en esos territorios que habían obtenido su autonomía y que la cuidaran con todo celo.